

AMLO solicita apoyo a China contra el fentanilo

● Pide a Xi Jinping intercambiar datos para el rastreo de envíos desde Asia

● “Permitiría a México reforzar las acciones contra su tráfico ilegal”

● Detalla presiones en EU para culpar a nuestro país de ser principal introductor

● “Son acusaciones irresponsables; nuestra lucha es humanitaria”

A. URRUTIA Y N. JIMÉNEZ / P 7

SEÑALA EN CARTA PRESIONES DESDE EU

Apoyo en el combate al fentanilo, demanda AMLO a su par chino

ALONSO URRUTIA Y
NÉSTOR JIMÉNEZ



Por razones humanitarias, el devastador efecto que tiene en los jóvenes y la alta letalidad del fentanilo, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió en una carta a su homólogo de China, Xi Jinping, que colabore con información sobre envíos de esta droga desde Asia a México, Estados Unidos y Canadá.

El mayor intercambio sobre los cargamentos permitiría a México reforzar acciones para evitar el tráfico ilegal de esa droga, señaló el mandatario en su conferencia de ayer.

“Sería un apoyo inestimable contar con información sobre quiénes importan esta sustancia, en qué cantidad, en qué embarcaciones, cuándo sale China a qué puertos mexicanos llega, y el tipo específico de sustancia”, señala López Obrador en la misiva.

“Con ello, nosotros tendríamos mayor control sobre el ingreso de esta droga, que en México sólo está autorizada para fines médicos y cuyas importaciones legales son muy pocas”.

En la conferencia, el Ejecutivo dio a conocer el documento, cuyo origen fue el encuentro que sostuvo con congresistas estadounidenses, quienes le solicitaron su apoyo para combatir el tráfico de fentanilo.

Envíos directos

En la carta, López Obrador explica también las presiones que ha resentido México por parte de sectores políticos que quieren responsabilizar al país de ser el principal introductor de la droga a Estados Unidos. Repite que México no fabrica esa sustancia y estima que sólo 30 por ciento del total que consumen los estadounidenses cruza por territorio mexicano, porque el resto llega vía directa o por Canadá.

Sin embargo, señala, “últimamente, de manera falaz e irresponsable, algunos legisladores de Estados Unidos han culpado a México de la desgracia que padecen en su país a causa del consumo de fentanilo”.

López Obrador relata a Xi Jinping las opiniones surgidas en la nación vecina del norte sobre la eventualidad de impulsar una intervención de las fuerzas armadas de ese país si México no frena a las bandas de narcotráfico.

“Acudimos a usted, presidente Xi

Jinping, no para pedirle apoyo ante estos groseros amagos, sino para solicitarle que por razones humanitarias nos ayude a controlar los envíos de fentanilo que puedan remitirse de China a nuestro país”.

Desmentido a Graham

López Obrador dedicó gran parte de la conferencia a desmentir al senador republicano Lindsey Graham sobre sus amagos de intervención y acusaciones de que México es el principal origen del fentanilo que llega a Estados Unidos.

El canciller Marcelo Ebrard expuso que México es el que más acciones ejecuta para enfrentar el tráfico de esa sustancia y acusó a Graham de mentir y manipular con sus imputaciones.

Sostuvo que México no es el problema en esta crisis que enfrenta Estados Unidos, con 107 mil fallecimientos por sobredosis en 2021, sino parte de la solución.

Imputarle la responsabilidad al país es “injusto y falso”. Entre el 27 de enero y el 6 de marzo hubo 22 laboratorios o *cocinas* desmantelados y 7 mil 820 kilogramos de metanfetaminas y 45 mil 200 litros de precursores químicos incautados, subrayó el canciller.

Destacó que 86 por ciento de los presos por traficar en el país del norte son estadounidenses, según las cifras oficiales, en tanto que en México han fallecido mil 791 personas asociadas al trasiego de enervantes.

Asociado a esto, acusó a Graham de mentir sobre que se requiere una licencia especial para com-

prar armas en Estados Unidos. En realidad, se puede adquirir un fusil Barret en cualquier parte, dijo Ebrard.

López Obrador criticó la manipulación del senador republicano para justificar su iniciativa de intervención militar y rechazó que en México el crimen organizado tenga control de territorios en Sinaloa y Tamaulipas.

Añadió que su gobierno mantiene la colaboración con Estados Unidos en este ámbito, pero sobre la base de información clara de la realidad. Esto pasa por no imputar todo el tráfico a nuestro país, “no se puede transformar una realidad que no se conoce”.

Consideró también que en la nación del norte hay una doble moral: por un lado se autorizó el consumo de marihuana en la liga de básquetbol y por otro quieren ver “la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio” en cuanto al tráfico de fentanilo.

Por razones humanitarias, solicita a Xi Jinping información sobre envíos a México, Canadá y Estados Unidos



México, top 3
en defensores
de DH muertos

- Colombia encabezó
ránkking de ONG;
Ucrania, en segundo.

● PÁG. 44

 48% de los
asesinados en
2022 trabajaban
en defensa de la tierra, el
ambiente e indígenas".

HRD Memorial

Front Line Defenders registró 45 crímenes en el país en 2022

México, en 3er lugar con más asesinatos de defensores de DH

● Colombia y Ucrania
fueron las naciones
que superaron al país
con más casos

cambio significa un aumento del 7.14 por ciento.

Durante 2022, a nivel mundial, México se ubicó como la tercera nación con más asesinatos contra defensores de derechos humanos en todo el mundo, sólo se ubicó detrás de Colombia, que registró 186 asesinatos, y Ucrania que tuvo 50 crímenes de este tipo.

Según las cifras de HRD Memorial, de los casos presentados en todo el mundo, el 48% de los defensores de derechos humanos asesinados (192 personas) trabajan en la defensa de la tierra, ambiental y de los pueblos indígenas.

Por otro lado, el 22% (88 personas) de los asesinatos cometidos fueron en contra de personas indígenas defensoras de derechos humanos y el 17% (68 personas) fue

en contra de mujeres defensoras de derechos humanos (incluyendo a mujeres trans).

Crímenes

En el Análisis Global 2022 de Front Line Defenders se dio a conocer que México, Colombia, Ucrania, Brasil y Honduras reunieron el 80% de los asesinatos contra defensores de derechos humanos y medio ambientales.

En el caso de México, de los 401 defensores de derechos humanos asesinados durante el año pasado, México sumó 45 de estos crímenes, lo que representa un total del 11.22% del total.

Estas cifras muestran un aumento de tres asesinatos más, respecto a los 42 que, según las cifras de la red de organizaciones de derechos humanos, acontecieron en México a lo largo de 2021. Este



El informe del año pasado detalló que, en la República mexicana, en especial en los estados de Oaxaca, Guerrero, Chihuahua y Chiapas, los defensores de derechos humanos de los pueblos indígenas y sus comunidades —que defendían sus tierras y territorios— fueron blancos de ataques armados, desapariciones forzadas, violencia y asesinatos.

Además, señalaron que en la República mexicana, junto a países como Bolivia, Brasil, Canadá, Colombia, Costa Rica, Guatemala, Honduras, entre otros del continente, estos defensores enfrentaron estos delitos, mientras autoridades, empresas, terratenientes y agricultores buscaban promover más sus intereses comerciales, mediante la expropiación violenta de tierras.

En toda la nación, según lo registrado por la ONG, 18 defensores de los derechos de los pueblos indígenas fueron asesinados durante 2022, a causa de su trabajo.

Por otro lado, señalaron que México, una vez más, fue el país más mortífero del mundo para la labor periodística con un total de 12 asesinatos contra comunicadores, a lo largo de todo el año pasado.

También, destacaron que en 2022, los periodistas de derechos humanos se arriesgaron más a sufrir represalias por expresar su disidencia y exigir responsabilidades a autoridades públicas y empresas privadas. Esto debido a que las declaraciones públicas de funcionarios gubernamentales de alto nivel, como el presidente, generaron un entorno de amenazas, ataques digitales, estigmatización, acoso, criminalización e intimidación.

En el Análisis Global también se dio a conocer que, en México durante 2022, se documentaron cuatro asesinatos contra defensoras trans.

Desapariciones en el país

La organización argumentó que, luego de que el país alcanzara la cifra de 100,000 desapariciones forzadas, los y las buscadoras estuvieron expuestas a mayores

riesgos mientras realizaban labores para dar con el paradero de sus seres queridos.

Aseguraron que estas búsquedas son peligrosas y devastadoras, ya que los miembros viajan a distintos puntos del país, incluidas zonas que son controladas por carteles de droga, para excavar en busca de los restos de sus familiares.

Señalaron que esto hace que los miembros de los colectivos corran el riesgo de sufrir hostigamiento, amenazas, cambios de residencia o incluso ser asesinados.

Además, reprocharon que este grupo de personas, generalmente, no son reconocidos como defensores de derechos humanos, lo que provoca que su protección sea débil.

El año pasado, la cifra de asesinatos contra este grupo de buscadores fue de seis personas a las que se les arrebató la vida durante su búsqueda. Señalaron que esta cantidad representa la escalada de los horrores que enfrentan dichos colectivos.

186

CRÍMENES

contra defensores de derechos humanos fueron los que se registraron en Colombia, lo que lo colocó como el país con más casos.

En el Análisis Global 2022 de Front Line Defenders se dio a conocer que México, Colombia, Ucrania, Brasil y Honduras reunieron el 80% de los asesinatos contra defensores de derechos humanos y medio ambientales.



I Focos rojos en el mundo

Número de muertes de defensores de DH | 2022

Nuestro país junto con Colombia, Ucrania, Brasil y Honduras reunieron 80% de los asesinatos contra defensores de derechos humanos.

	Colombia	186		Filipinas	10
	Ucrania	50		República Democrática del Congo	8
	México	45		Irán	8
	Brasil	26		India	7
	Honduras	17		Birmania	5

FUENTE: FRONT LINE DEFENDERS



Oaxaca, Guerrero, Chihuahua y Chiapas fueron los estados señalados como focos rojos en crímenes vs activistas. FOTO: CUARTOSCURO

